



**Unión de
Universidades
de América Latina
y el Caribe**



Acerca de la UDUALC

La Unión de Universidades de América Latina y el Caribe es la red de Instituciones de Educación Superior más grande, antigua y consolidada de la región. Avalada por la UNESCO como organismo de asesoría y consulta. Agrupa a las universidades e Instituciones de Educación Superior en seis regiones: Andina, Centroamérica, Caribe, Cono Sur, México y Brasil.

Nuestra organización representa un gran mecanismo de articulación de esfuerzos entre instituciones de educación superior de la región, al fomentar el intercambio de conocimientos, experiencias, recursos y buenas prácticas entre sus miembros.

De igual forma, promueve de forma relevante la integración interinstitucional, pues ha consolidado distintas iniciativas de intercambio académico y movilidad estudiantil entre las universidades que la conforman.

Finalmente, se ha convertido en una importante impulsora de los procesos de mejora de la calidad en la educación superior, así como de la defensa de la autonomía universitaria y la educación pública en la región.

La UDUALC fue constituida el 22 de septiembre de 1949, a instancias del Primer Congreso Universitario Latinoamericano, llevado a cabo en la Universidad de San Carlos de Guatemala, en el que se planteó que sus funciones serían: promover, afirmar, fomentar y mejorar las relaciones entre las universidades latinoamericanas y caribeñas, así como con otras instituciones y organismos, por un lado.

Por otra parte, también se propuso coordinar, orientar y unificar las estructuras académicas y administrativas de las universidades asociadas y promover el intercambio académico, tanto del área de la docencia, alumnado e investigación, además de la creación y divulgación de diversas publicaciones que faciliten la comunicación, el entendimiento y la convivencia entre las universidades afiliadas.

Como resultado de las transformaciones políticas y económicas en América, a partir del 2004 se incorporaron como miembros titulares las universidades caribeñas anglo y francoparlantes.

La Secretaría General está ubicada en la Ciudad de México, en las instalaciones del Centro Cultural Universitario Tlatelolco, perteneciente a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).





Funciones sustantivas

Defensa de la autonomía universitaria

Al defender la autonomía universitaria, se defiende la libertad de cátedra, de investigación y de gestión institucional, pertinencia social, transparencia y rendición de cuentas.

La autonomía forma parte de una agenda social de los pueblos, y garantiza el derecho humano a una educación integral, la igualdad de géneros, el respeto al medioambiente, la afirmación de la pluralidad y la diferencia, la interculturalidad y la descolonización de los saberes.

Integración de las universidades de América Latina y el Caribe

Se centra en la promoción, afirmación y mejora de las relaciones entre las universidades latinoamericanas y caribeñas, a través de la participación en los organismos de cooperación y estudio, las redes temáticas, las publicaciones y los convenios de colaboración.

Así se propicia que las universidades sean un instrumento que coadyuve al desarrollo social, económico y cultural, tanto en su entorno local, como en el más amplio contexto de América Latina y el Caribe.

Internacionalización y cooperación académica

La internacionalización de la educación superior favorece, con respeto a la interculturalidad, la cooperación entre las universidades afiliadas y los organismos internacionales afines, con el objetivo de que se conviertan en instrumentos del desarrollo económico social, cultural y tecnológico de sus países y sus regiones.



Gobierno

Órganos de la UDUALC

Con base en el Artículo 10 de sus estatutos, los órganos de la UDUALC son:

- a) La Asamblea General
- b) El Consejo Ejecutivo
- c) La Presidencia
- d) Las Vicepresidencias Regionales
- e) La Vicepresidencia de Organizaciones y Redes
- f) La Vicepresidencia de la Autonomía
- g) La Secretaría General
- h) Los Organismos de Cooperación y Estudio

La Asamblea General es el órgano mayor de decisión de la UDUALC y está conformada por los rectores o su equivalente de las universidades afiliadas, como miembros titulares o representantes de las organizaciones universitarias y de las redes afiliadas a la UDUALC.

El Consejo Ejecutivo es un órgano delegado por la Asamblea General para el gobierno ordinario de la organización. Está integrado por un presidente de la UDUALC, seis vicepresidentes regionales y el de Organizaciones y Redes, los vocales y el secretario general.

La Presidencia de la UDUALC ejerce la representación de la organización, convoca y preside las reuniones del Consejo Ejecutivo y vigila las labores de la Secretaría General. Asimismo, convoca a las asambleas regionales o de Organizaciones y Redes para la elección de sus respectivos vicepresidentes.

Las funciones de las Vicepresidencias Regionales están orientadas hacia la promoción de la cooperación entre las universidades de cada región y en la búsqueda de soluciones, en el ámbito de la educación superior, que contribuyan al desarrollo social, cultural, económico y tecnológico.

La Secretaría General es el órgano permanente a cuyo cargo estará la ejecución de las resoluciones de las Asambleas, del Consejo Ejecutivo y de la Presidencia, así como la administración central de la UDUALC.

Redes Temáticas y Organismos de Cooperación y Estudio

Entre las funciones de la UDUALC, se encuentra la de propiciar la creación de Redes Temáticas de interés específico en áreas sustantivas de la educación superior de la región. Existen múltiples redes que trabajan colectivamente con la UDUALC, como el caso de la dedicada a la problemática de géneros, de la relación entre empresas y entidades académicas o la de la archivística. Cada una de ellas labora de manera independiente, a la vez que intenta desarrollar agendas en conjunto para lograr objetivos comunes y relevantes de nuestras universidades.

Por otro lado, agrupa a Organismos de Cooperación y Estudio, constituidos por decanos y directores de departamentos, escuelas, facultades e institutos de investigación, especializados en salud (medicina, enfermería, odontología y psicología), ciencias sociales (contaduría, economía y ciencias sociales), derecho y arquitectura, profesionistas de una misma rama que comparten una agenda transversal en torno a la actualidad de los currículos universitarios y la pertinencia de sus profesiones, entre otros temas.

Ambos organismos, en su caso creados, y en otros impulsados y aprobados por el Consejo Ejecutivo, otorgan elementos pertinentes a la educación que nuestra América Latina y el Caribe se merecen.



Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional (CEAI)

El Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional es un organismo colegiado de evaluación impulsado por la UDUALC. Orienta su labor en mejorar el desempeño de los objetos evaluados y otorga dos estatus: acreditado y acreditación en proceso. Surge como respuesta a la necesidad de contar con un organismo internacional y un modelo de evaluación congruente con las peculiaridades de América Latina y el Caribe, considerando los requerimientos internacionales.

Su propósito es fortalecer el desarrollo y la mejora sistemática y permanente de la Educación Superior en América Latina y el Caribe. Sus principales objetivos son: a) ayudar a conocer el estado del objeto de evaluación para identificar problemas, necesidades y deficiencias, así como fortalezas; b) ofrecer un acompañamiento para la mejora y el aseguramiento de la calidad; c) contribuir a la planeación de los objetos de evaluación para su mejora continua y gestión de la calidad; d) estimar el mérito o valía del objeto de evaluación con fines de acreditación en aquellos que cumplan con los criterios de calidad establecidos; e) promover la cultura de la evaluación y de la calidad orientadas a la excelencia en las instituciones de educación superior; y f) favorecer el acercamiento entre las universidades y su internacionalización, g) facilitar el reconocimiento de títulos y créditos e incentivar la movilidad de docentes y estudiantes entre las universidades acreditadas.





Programa Académico de Movilidad Estudiantil (PAME)

El Programa Académico de Movilidad Educativa es una iniciativa de la UDUALC que brinda la oportunidad de realizar movilidad entre las Instituciones de Educación Superior.

Está orientado a estudiantes de nivel técnico superior, grado o licenciatura y cuenta con dos modalidades de movilidad: presencial y virtual. Se promueve, así, la internacionalización y la integración entre las universidades afiliadas a la UDUALC, y se enriquece la formación académica de comunidades universitarias.

La movilidad presencial comprende dos formas, la tradicional, donde el estudiante viaja al país y universidad de destino, a la vez que cursa de manera presencial todas las asignaturas propuestas para el reconocimiento de créditos. Y la modalidad híbrida, en la cual el estudiante también viaja al país y universidad de destino, la mayoría de las asignaturas se imparten de forma presencial, mientras que algunas se cursan de manera virtual desde el país de destino.

La movilidad virtual comprende movilidad con y sin créditos. Incluye también proyectos virtuales colaborativos como las Clases Espejo y los proyectos COIL (Collaborative Online International Learning).

Para incorporarse al PAME hay que estar afiliados a la UDUALC, tener al corriente los pagos de la membresía y enviar durante el periodo de adhesión la documentación solicitada en las Bases del Programa.





Espacio Común de la Educación Superior en Línea (ECESELI)

La UDUALC y Virtual Educa crean, en abril de 2013, el Espacio Común de la Educación Superior en Línea, con el propósito de integrar un espacio de convergencia, colaboración e intercambio, que funcione como un órgano de consulta, asesoría, opinión, gestión, evaluación, vinculación, promoción y difusión de la educación superior con el uso de medios y tecnologías en América Latina y el Caribe.

En el ECESELI la cooperación es la base para crear, promover e impulsar el desarrollo de una oferta educativa de posgrado y educación continua de calidad con temas de interés mutuo, que apoyen el desarrollo profesional de la región, por lo que compartimos con instituciones afiliadas siete maestrías, entre las que están temas de derechos indígenas o políticas públicas e interculturalidad; y seis doctorados, en torno a sustentabilidad y planeación y gestión universitaria, por mencionar algún ejemplo de temáticas; además de una amplia variedad de seminarios en línea.

El ECESELI cuenta con una red de expertos investigadores pertenecientes a las Instituciones de Educación Superior afiliadas a la UDUALC, los cuales se congregan en la Red Internacional de Investigación sobre Educación en Línea con el propósito de fortalecer a la docencia y la extensión universitaria, generando comunidades de aprendizaje.



DE LAS MAQUINAS DE BILLEN...
ER DE COSTURA REINA...
APRENDI QUE NO ERAD DE...
DE UNA GRAN VERVO. 29M...
NOS YA NO LOS DE MUCHOS...
M. 26M. DESPUENTE COMO...
M SE ESTA PRE 31M. NUESTRO...
ON RESISTENTE POS. 3A. CREA...
E DEVIENEN DE VESTR. 6M...
A EL SENTIR. LA VESTIMENTA...
TEXTILES. 13A. LA INDUMENTARIA...
NES TEXTI. CADA DIA 16A. EL CUERPO...
CIONAM. ELLA ME CONFECCIONA...
ARIA. LA INDUMENTARIA REFLEJA...
O. 20A. NOS LEEMOS A TRAVES...
3A. DES. PROVISIONALES, PUES...
IDA ES A PARTIR DE LO QUE...
ESAMOS ALGO. 29A. NOS...
A SE VA HILANDO DE A POLO...
1. 2M. SE VA NARRANDO A TRAVES...
TRAN EN LA HISTORIA DE LA...
REALIZADAS, EN SU MAYORIA...
HILAR, LAS MUJERES SE HAN...
S, COSMOGONICAS, Y AFECTIVAS...
MENINO QUE MUCHO TIENE QUE...
CTICAS TEXTILES, PUES AL HACERLO...
DE LO QUE SER MUJER SIGNIFICABA...
ICCION. SI EN EL SE GUARDAN...
QUEN RESISTIENDO. 11M. LA...
ESTE HILAR HA SIDO LENTO...
LA INMEDIATEZ. 14M. MIENTRAS...
HAY PERSONAS. 16M. LA COSTURA...
TEXTIL. 18M. UN TEXTIL ESTA...
ETERNA. 21M. UN CUERPO...
O DE HISTORIA...
A E...
NIEN...

Pensamientos hilados (Textil. Colaboración con su madre, Martha León Arana, confección y costura de la pieza, medidas: mis medidas, 2022), Melissa Liera.

Publicaciones

Tres son los ámbitos editoriales que hoy se desarrollan en la UDUALC. Por un lado, la revista *Universidades* ha sido el órgano editorial que ha acompañado a la Unión desde sus inicios. Es un espacio donde el mundo académico ha vertido sus preocupaciones, sus ideas y sus discusiones. Vehículo intelectual siempre abierto al diálogo, hoy es uno de los rasgos distintivos de la UDUALC y una de las revistas con más eco en la región. A partir de 2019 comenzó su formato exclusivamente electrónico, tratando de alcanzar más y mejores lecturas en el continente universitario. (Criterios editoriales de la revista.)

Por otro lado, la colección *Cuadernos de Universidades* recoge textos que problematizan y abren la puerta a diagnósticos y propuestas de largo aliento de especialistas en la educación superior de nuestra región. De nuevo cuño, articula y proyecta varias de las inquietudes que, alrededor de una agenda común, buscan ser una visión integral de las universidades latinoamericanas y caribeñas. (Criterios editoriales de esta colección.)

Finalmente, el impulso de coeditar libros de gran alcance, junto a sellos prestigiosos como Siglo XXI Editores, la UNAM, o la Universidad de Guadalajara, siempre ha sido tarea constante para situar a la UDUALC en el entorno editorial más especializado de la educación superior.

Comunicación Social y Medios

El área de comunicación social y medios difunde las actividades asociadas a la educación superior y su divulgación de conocimiento. Igualmente, articula proyectos de radio y TV enfocados en la comunicación de nuevas ideas sobre la educación superior en América Latina y el Caribe.

Cuenta con diversas ventanas de difusión y una estrategia transmedia que informa sobre las actividades propias, así como proyectos culturales y de internacionalización de las afiliadas, con el objetivo de compartir el quehacer universitario entre comunidades académicas y estudiantiles.

Asimismo, apoya en la difusión de iniciativas de los Organismos de Cooperación y Estudio (OCE) y de las redes temáticas de la UDUALC, destacando la vinculación entre disciplinas del conocimiento y problemáticas sociales.

Las redes sociales, con sus narrativas propias, son los canales de comunicación prioritarios. El alcance de Facebook, el dinamismo de Twitter y la originalidad de Instagram se complementan y son vitales para lograr una mayor interacción y compromiso con la posición institucional.

Finalmente, UDUALC TV es un canal anclado a YouTube que divulga temas como la defensa de la autonomía universitaria, la internacionalización de la educación superior y la integración latinoamericana y caribeña, con un lenguaje que responde a la diversidad cultural de la región. Su oferta de contenido incluye entrevistas, reportajes, conversatorios y webinarios, foros de análisis y documentales artísticos, entre otros productos audiovisuales.



Convenios

A lo largo de su historia, la UDUALC ha firmado acuerdos, convenios de colaboración y memorandos de entendimiento con organismos internacionales y multilaterales. Por destacar sólo un par, está lo firmado con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, o con el Grupo de Cooperación Internacional de Universidades Brasileñas.

Estos acuerdos permiten dejar por sentado las particularidades, así como los propósitos de las colaboraciones, generando un ambiente de solidaridad, beneficio y pluralidad entre las distintas partes, facilitando la cooperación regional e internacional.

Premios

La UDUALC convoca cada tanto a sus afiliadas a proponer entre sus personalidades destacadas del mundo universitario a dos premios. El Premio Andrés Bello, que impulsa la mejor investigación sobre educación superior en la región, y el Premio Carlos Martínez Durán, que condecora trayectorias dedicadas a promover la integración latinoamericana y caribeña.



Acervo “Henning Jensen Pennigton”

Este espacio de carácter académico brinda acceso abierto, en formato digital, a información científica y de divulgación en torno a varios temas de la educación superior y su historia en nuestra región.

El repositorio está clasificado en las siguientes comunidades: libros, publicaciones periódicas y archivo histórico institucional, que data de 1949, año de la fundación de la Unión. Asimismo, en esta plataforma se aloja la biblioteca de la UDUALC, digitalizada en su totalidad y gestionada por el sistema Koha.

El nombre del acervo reconoce la trayectoria y aportes del doctor Jensen, expresidente de la UDUALC (2016-2020), quien dejó un legado de inteligencia, humanidad y certeza.

Afiliación

La membresía se compone de instituciones afiliadas titulares, instancias de educación superior públicas y privadas, comprometidas con el proyecto de una educación inscrita en sus sociedades y sin fines de lucro. También son miembros las redes universitarias nacionales o regionales, así como los organismos de cooperación y estudio y las redes temáticas.

Los requisitos, documentos y procedimiento para que una IES, organización universitaria o red se afilien a la UDUALC como miembros titulares, se detallan [aquí](#).

Contacto

udualc.org

Dirección

Ricardo Flores Magón 1, piso 9, Nonoalco-Tlatelolco
Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06995, Ciudad de México

Teléfono: (52) 55 5117 2818, ext. 49762

WhatsApp: (52) 56 2573 2972

contacto@udualc.org



UDUALC